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记者：马歇尔教授，这
是您首次到访宁波吗？对宁
波印象如何？

巴里·马歇尔：不是第
一 次 ， 这 是 我 第 二 次 来 宁
波。上次来的时候，天气不
太 好 ， 没 能 好 好 参 观 。 所
以，我很期待这次能在宁波
好好游览一番，了解这座城
市的一切。

宁 波 看 起 来 非 常 漂 亮 。
在 宁 波 ， 我 遇 到 的 每 个 人 ，
包括科学家、医生和其他朋

友 ， 都 非 常 友 好 并 乐 于 助
人。宁波医院的很多医疗设
备、技术水平，也给我留下
了深刻的印象。

我来自澳大利亚，我们
那里有丰富的铁矿石资源。我
得知很多铁矿石运到了宁波的
港口，这也是我拜访宁波的另
一个原因，希望在这里看到，
澳大利亚的铁矿石是怎么运到
这里，怎样发挥作用的。

记者：有人说，为了证
明幽门螺杆菌是导致胃炎等

疾病的“凶手”，您“以身试
菌”，喝下了自己培育的菌
液，这是真的吗？

巴里·马歇尔： 是 真
的。其实，在医学研究领域
中，通过自身来做实验，不
是一件值得炫耀的事，而是
一种非常危险的行为。有一
些 科 学 家 也 曾 经 “ 以 身 犯
险”，尝试了比“喝下”幽门
螺杆菌更危险的实验。

我不鼓励大家学习这种
实验方法。

不鼓励学习“以身试菌”A

记者：在澳大利亚，幽门螺杆菌的根除
率达到 95%。但在中国，还远没有达到这个
数字。澳大利亚有怎样的经验？对提高幽门
螺杆菌的根除率，您有什么建议？

巴里·马歇尔：在澳大利亚，我们在 20
多年前开始使用一些新疗法。但在治疗中发
现，虽然根除率一直在下降，但幽门螺杆菌
对抗生素的耐药性却在上升，于是，澳大利
亚的医生会改用不同的抗生素进行治疗，因
此，在澳大利亚，幽门螺杆菌感染的治愈率
超过了 95%，但可能需要对幽门螺杆菌进行
多个疗程的治疗。

另外，澳大利亚是移民国家，移民来自
全球各地，其感染率约为 50%。因此，澳大
利亚出现了许多新病例，医生也意识到，要
注意移民群体，对他们进行检测，帮助他们
消除幽门螺杆菌。

过去的 10 多年里，中国开展了大量有关
幽门螺杆菌的科普活动。现在大多数人听说过
它、知道它，而且大多数医生对它的诊断非常
熟悉，它的感染率一直在下降。所以，我们很
乐观，相信未来，我们会解决更多问题。

现在的问题在于，幽门螺杆菌携带者仍
然有罹患癌症的风险。因此，胃肠科医生应
将 50%的精力放在胃上，50%的工作放在结
肠上。我们可以通过根除幽门螺杆菌，解决
前半部分问题，从而把更多工作和精力用在
寻求解决结肠癌上，这也是根除幽门螺杆菌
的另一个好处。

“最美好的祝福，送给宁波团
队。巴里·马歇尔。”

红色签名册上，他一笔一划，
签上自己的中文译名。名字下方，
一个图案格外显眼。“这就是幽门
螺杆菌。”巴里·马歇尔解释说，
“每次签名时，我总会画一个。”

幽门螺杆菌发现者，这是巴
里·马歇尔身上最重要的标签。

1982年，31岁的巴里·马歇
尔与罗宾·沃伦医生发现了寄居
在人类胃部的螺旋状细菌，并且
“以身试菌”，通过实验证明了它
是造成胃炎和胃溃疡的“罪魁祸
首”，也是造成人类胃癌的主要原
因，从而开辟了胃肠道疾病研究
的新时代。

2005 年，因为这一重要发
现，他们获得了诺贝尔生理学或
医学奖。

如今，年过七旬的巴里·马
歇尔仍在为消除幽门螺杆菌而努
力，他自创“马歇尔HP个性化
精准医疗”，使得幽门螺杆菌在澳
大利亚的根除率达到95%。

6月1日，巴里·马歇尔的宁
波之行同样与幽门螺杆菌密切相
关。出席“科学咖啡馆——对话诺
奖”活动，带来“幽门螺杆菌精准
医学：理论与实践”的学术讲座；
代表西澳大利亚大学马歇尔中心，
与宁波市第二医院签署合作备忘
录；参观天一阁，开展中西医互动
交流……行程满满，也收获满满。

讲座结束后，巴里·马歇尔
接受了记者专访，耐心解答了关
于幽门螺杆菌的最新研究、与宁
波的合作情况及他对中医药的看
法等。

中国的幽门螺杆菌感染率
一直在下降
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巴里·马歇尔 （Barry J. Marshall），
澳大利亚科学院院士，美国国家科学院外
籍院士，中国工程院外籍院士，西澳大利
亚大学教授

核 心 观 点

记者 成良田 实习生 金宇涵
通讯员 郑柯

巴里·马歇尔参访天一阁并翻阅古籍。

■ 中国的幽门螺杆菌感染率一直在下降，同时每四年更新一次感染治疗指南

■ 每个感染幽门螺杆菌的成年人，都应该进行内窥镜检查和活检

■ 中医药是中国的瑰宝。在治疗过程中，有一些中医药品，确实具有重要的医疗作用

■ 我还会再次访问宁波，可以看看未来是否有机会在宁波接诊患者

记者：从 20 世纪 80 年代
发现幽门螺杆菌，到现在已
经过去数十年了，现在对它
的认识够清楚了吗？关于它
对癌症的作用与机制的研究
已经很深入了吗？您现在研
究的重点是什么？

巴里·马歇尔：我们在
中国和不同国家的马歇尔中
心都有自己的研究小组，他
们 对 潜 在 的 难 题 很 感 兴 趣 ，

我们鼓励这些科研人员去发
现一些难题。现在看来，仅
仅通过治疗来解决问题并不
那么重要，因为现在每个人
都能做到这一点了。我们感
兴趣的是，找出哪些是罹患
癌症的高风险人群。

目前，我们治疗了幽门
螺杆菌感染者，但并不能确
定我们成功预防了癌症，因
为 癌 症 仍 有 可 能 发 生 。 所
以，我们还在研究 DNA、分

子 、 多 肽 等 胃 里 的 很 多 东
西 。 我 们 认 为 线 索 就 在 那
里，等待我们揭开答案。我
们对很多事物感兴趣，但现
在 还 没 有 真 正 掌 握 不 同 地
区 、 不 同 细 菌 之 间 的 区 别 ，
所以现在做的很多事情是分
析幽门螺杆菌的 DNA、基因
组，比较幽门螺杆菌和其他
细菌基因组的区别。

这对科学家来说，都是
很有趣的。

幽门螺杆菌，仍有诸多问题待解B

记者：就 在 6 月 1 日 上
午，您代表西澳大利亚大学
马歇尔中心和宁波市第二医院
签署了合作备忘录，能透露下
双方合作的具体内容吗？你们
预期达到怎样的效果？

巴里·马歇尔：通过双
方这次合作，科学家、年轻
医生和学生可以来到马歇尔中
心，他们通常会围绕幽门螺杆
菌的研究和精准诊疗，开展为
期一个月或几个月的学习。我
们的课程非常丰富，相信学生
来到我们培训中心，能获得非
常全面的专业知识。

实 际 上 ， 在 过 去 几 年

中，已经有不少人来这里接
受过培训，他们中有一些现
在管理着自己的实验室，不
断发表论文，有很显著的职
业成就。希望他们未来可以
成为中国幽门螺杆菌研究及
诊疗领域的领军人物。

我 想 ， 在 未 来 的 20 年
里，这一点将非常重要。也许
20年后，那些参加过马歇尔中
心培训的人，可以更好地帮助
人们防治幽门螺杆菌感染。

记者：我们得知，即使
是时间有限，在澳大利亚您
仍然会挤出时间来亲自接诊
病人；在中国，您也定期在

深圳市第二人民医院坐诊，
宁波的患者未来有没有机会
得到您的亲自诊疗？

巴里·马歇尔：我很乐
意接诊病人，包括中国的病
人。我一直在学习，从他们
告诉我的事情中学到新东西。

结 束 这 次 宁 波 之 行 后 ，
我还会再次访问宁波，可以看
看未来是否有机会。有些时
候，当地的医生会带我到医院
和诊所，我也会接诊一些病
人。不过，我的接诊量通常
不是很大，也许一上午看 5 个
病人。我很乐意给人们看病，
治疗一些疑难杂症。

希望有机会在宁波接诊患者C

记者：有很多人感染了
幽门螺杆菌，但没有症状，
他们就不会去认真地治疗。
作为幽门螺杆菌研究领域的
权威专家，对这一情况您有
什么建议？

巴里·马歇尔：没有症
状的人，也可能已经感染了
幽门螺杆菌，只是没有去检
查而已，其实感染后胃部会

开始有一些变化，这需要引
起大家的重视。

从临床研究来看，即使没
有症状，每个感染幽门螺杆菌
的成年人，都应该进行内窥镜
检查和活检。因为 100%的幽门
螺杆菌感染者都有胃部炎症，
少数有可能会发展为癌症。

也许，不是每个人都需要
做内窥镜检查。但是，我强烈
建议每个 40 岁以上的幽门螺

杆菌感染者，都应该做内窥镜
检查，以判断损害和风险，这
是非常重要和有意义的。

我还想对医生们说，不要
害怕治疗幽门螺杆菌感染，因
为我们现在对这种细菌已经
有 了 很 多 了 解 。而 且 我 了 解
到，中国也有幽门螺杆菌感染
治疗指南，每四年还会有一些
更新。通常意义上，我建议遵
循这些指南来治疗。

40岁以上的感染者应做内窥镜检查D

记者：您怎么看中医在治疗胃病中的作
用？如何看待中医在维护人类健康上所起的
作用？

巴里·马歇尔：有些治疗过程，可能会
使胃部受损，但一些中医药让病人感觉更
好。因此，能保护胃黏膜、保护胃部免受胃
酸侵蚀、帮助胃部蠕动的中医药，是非常有
意义的。人们知道这些药品，也很乐意服
用。

另一方面也要看到，它很难根治幽门螺
杆菌感染。比如，我知道，中国不少人喜欢
喝酸奶调节肠胃，因为酸奶里有益生菌，这
可能是有益的尝试。但我认为，先根除幽门
螺杆菌，再使用一些中医药品，这样会更好
一些。

中医药是中国的瑰宝。中医中有一些
药 品 ， 确 实 具 有 重 要 的 医 疗 作 用 。 我 认
为 ， 每 个 国 家 都 有 使 用 天 然 药 物 的 传 统 ，
很多人相信它。如果我们能更加精确地研
究哪些物质能起决定性的治疗作用，公众
尤其是年轻一代会更容易接受它。

每个国家
都有使用天然药物的传统
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诺奖得主巴里·马歇尔：

希望有机会在宁波接诊患者
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宁波枢纽南门户汇诚路道路位于海曙区
石碶街道，西至规划会展大道，东至雅戈尔
大道，全长 1599 米，规划红线标准宽 44 米，
另 含 雅 戈 尔 大 道 与 汇 诚 路 路 口 改 造 ， 长 约
400 米。宁波枢纽南门户横一路道路位于海
曙区石碶街道，西起规划二路，东至规划五
路，全长 1088 米，规划红线标准宽 44 米。宁
波枢纽南门户纵一路道路位于海曙区石碶街
道 ， 南 起 汇 诚 路 ， 北 至 横 一 路 ， 全 长 791
米，规划红线标准宽 28 米。宁波枢纽南门户
NMH-05-06 地块位于宁波市海曙区石碶街
道 ， 东 至 南 塘 河 规 划 沿 河 绿 地 ， 南 至 汇 诚
路，西至纵一路，北至规划道路，总用地面
积 4.93 公顷。

现上述地块及三条道路计划进行开发建
设 。 请 所 涉 及 的 各 类 地 上 、 地 下 管 线 （电
力、通信、给排水、燃气、输油管等） 的产
权单位，于 2024 年 6 月 14 日前到宁波市海曙
区航空路 900 号 301 室宁波枢纽南区建设开发

有限公司登记，逾期视为无主废弃处理。
联 系 人 ： 金 先 生 联 系 电 话 ：

18368425867
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2024年6月4日管
线
迁
移
公
告


